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09 DE DICIEMBRE, 2013 

 

PRIMERAS PLANAS 

 ALABAN PRI-AN SU ENERGÉTICA 

 

CORRUPCIÓN EN METRO COBIJA A AMBULANTES 

 DESMANTELAR PEMEX Y LA CFE, EN LA REFORMA ENERGÉTICA 

 PRD DILATA REFORMA 

 PRI, PAN Y VERDE VAN TENDIDOS  POR PLAN ENERGÉTICO 

 CONCLUYE PRIMER DEBATE ENERGÉTICO; HOY VOTARÍAN 

 SÍ PODEMOS TENER METRO SIN AMBULANTES 

 

PROPONEN REFORMA ENERGÉTICA CON LICENCIAS Y FONDO 
SOBERANO 

 CRECE MENÚ DE IP EN INICIATIVA ENERGÉTICA 

 REFORMA ENERGÉTICA... ¡EN SUSPENSO! 

 LA IZQUIERDA OBRADORISTA: “PRIVATICEN A SU... MADRE” 

 PROPONEN LIBRE MERCADO A LA VENTA DE CONBUSTIBLE 

 PROCESO DE ENERGÉTICA SERÁ TRANSPARENTE 

 ¡MEJORARÁ METRO! 

 SÍ PODEMOS TENER METRO SIN AMBULANTES 

 ANUNCIA EL PRD NUEVO PLAN CONTRA LA REFORMA ENERGÉTICA 

 

“LO QUE MÁS ME PREOCUPA ES QUE ALEMANIA TENGA CLARO 
ADÓNDE VAMOS” 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

http://www.unomasunomx.com/
http://www.razon.com.mx/
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INFORMACIÓN 

 
EDUCACIÓN SUPERIOR 

 
·       Reduce Oaxaca recursos a alumnos 
 
Oaxaca redujo la cantidad de recursos invertidos en la educación de cada alumno en la entidad. Mientras que en el ciclo 
escolar 2011-2012 destinó 13 mil 835 pesos per cápita, en el ciclo 2012-2013 destinó 12 mil 902 en nivel preescolar y 
13 mil 367 en primaria. Según el informe Indicadores Estadísticos Básicos, de la Dirección de Programación y 
Presupuesto del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO), a nivel secundaria creció la inversión por 
alumno, en 4 mil 432 pesos. Sin embargo, durante el último año, el costo de la educación de los normalistas y alumnos 
de la UPN se elevó a 31 mil 614 pesos por persona. En cuanto a las becas, los normalistas también son más 
favorecidos que los niños, de acuerdo con el balance estadístico oficial, el 21.6% de la matrícula estudiantil de las 
Escuelas Normales tiene beca, mientras que en Educación Básica sólo el 11.9 por ciento. (Reforma, p. 4) 

 
·       Viven de becas y no trabajan 
 
Vivir de las becas de posgrado se ha vuelto una cotidianeidad en muchos profesionistas que logran un elevado grado de 
preparación pero les falta experiencia laboral, según especialistas de la UNAM. De acuerdo con datos de la SEP, la 
matrícula de estudiantes  de posgrado registrados en el Ciclo 2012-2013 fue de 229 mil 894 personas. (Reforma, p. 18-
Negocios) 
  
·       Apoya BUAP la rendición de cuentas 
 
Al inaugurar el “Congreso Nacional Otoño 2013” de la Asociación Mexicana de Responsables de la Estandarización 
Administrativa y Financiera en las Instituciones de Educación Superior, el Rector de la Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla (BUAP), Alfonso Esparza Ruiz, afirmó que “es necesario vincular los procesos académicos con la 
gestión administrativa para alcanzar las metas de acreditación y certificación. Hoy además enfrentamos el desafío que 
significa la armonización contable para incorporar a los lineamientos una contabilidad nacional, que se traduzca en 
mayor transparencia y rendición de cuentas”. (El Universal, p. 29) 
 

 
SEP 

 
·       Reunión Nacional 
 
Durante la XXXIII Reunión Nacional Plenaria del Consejo Nacional de Autoridades Educativas (CONAEDU) el Titular de 
la SEP, Emilio Chuayffet Chemor, quien encabeza dicho Consejo, resaltó que la Reforma Educativa planteada por el 
Presidente de la Republica, Enrique Peña Nieto, ha ido avanzando con pasos firmes. El Secretario de Educación se 
comprometió a llevar a cabo más reuniones y dar seguimiento a los acuerdos que resulten de las mismas. 
 (UnomásUno, p. 8-Hidalgo) 
  
·       Comienzan hoy Jornadas de Transparencia en Bachilleres            
 
Este lunes 9, la Secretaría de Educación Pública (SEP) inicia en todo el país las “VII Jornadas por la Transparencia y la 
Rendición de Cuentas en la Educación Media Superior”, en las que participarán mil 55 bachilleratos federales de todos 
los subsistemas de Educación Media Superior del país y en donde estudian 1.3 millones de jóvenes. Este ejercicio de 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

formación cívica para los alumnos de los bachilleratos federales, permitirá a cada una de las comunidades escolares 
conocer los avances en los programas de mejora continua, así como los recursos destinados a la operación de los 
planteles. La dependencia subrayó que dicho programa contará con el apoyo además de la Subsecretaría de Educación 
Media Superior (SEMS), con “Transparencia Mexicana” y la organización “Mexicanos Primero”, que desarrollaron un 
modelo sencillo donde los directores de cada plantel puedan explicar qué acciones están impulsando para mejorar la 
calidad educativa y las condiciones materiales de las escuelas. Bajo este sistema, los directores rinden cuentas ante la 
comunidad escolar y explican los avances en los programas de mejora continua y cada escuela participante invita a las 
madres y padres de familia, maestros, alumnos y ciudadanos a involucrarse para conocer el estado que guardan las 
escuelas federales de nivel medio superior. (La Crónica, p. 13) 
  
·       Entregan en Iztapalapa nuevo plantel a estudiantes y padres         
 
Tras resultar afectada por las grietas que se formaron en 2007 en la delegación Iztapalapa, la escuela primaria José 
Romero Fuentes reabrió sus puertas. El plantel, ubicado en la colonia Lomas de San Lorenzo, fue construido de nuevo 
en un predio contiguo, toda vez que el edificio original tuvo que ser cerrado por el riesgo de que se viniera abajo. La 
nueva escuela tuvo un costo de 34 millones de pesos, señaló Valencia Guzmán, y cuenta con aula de cómputo y todas 
las instalaciones contarán con conectividad inalámbrica (WI-FI), además de que a todos los alumnos de sexto año se les 
entregó una Tablet  electrónica de manera gratuita En el acto de apertura estuvo Luis Ignacio Sánchez Gómez, Titular 
de la Administración de Servicios Educativos para el Distrito Federal, de la Secretaría de Educación Pública, quien se 
disculpó con los padres de familia "por no haber sido lo suficientemente eficaces y no estar a la altura de las 
circunstancias" al atender antes las demandas ciudadanas para rescatar la escuela. (La Jornada, p. 42) 
  
·       Urge mejorar gasto educativo          
 
Los resultados obtenidos en la prueba PISA, donde México tiene un rezago de 25 años en matemáticas y más de 65 
años en lectura con respecto a otros países de la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE), 
demuestran que el sector educativo todavía presenta una serie de deficiencias que deben subsanarse en los siguientes 
años como reducir la proporción de recursos para gasto corriente en este rubro, aumentar la participación del sector 
privado y elevar el gasto por estudiante, consideró Antonio Gómez, investigador del Centro de Investigación Económica 
y Presupuestaria (CIEP). Gómez agregó que también es necesario e indispensable incrementar la participación del 
sector privado en la educación para poder aumentar el gasto por alumno. Actualmente, en México la participación 
pública en este sector es de 80.5% y 19.5% proviene de los particulares. Muestra de esto es que el presupuesto para la 
Secretaría de Educación Pública será de casi 293 mil millones de pesos en 2014, un incremento de 8.2% con respecto a 
este año; al que se agregan los recursos educativos a estados y municipios que también es incrementan año con año. 
(Excélsior, p. 14-Dinero) 
 
·       Resaltan labor de Duarte en materia de educación 
 
El Instituto Nacional de la Infraestructura Física Educativa (INIFED) de la Secretaría de Educación Pública (SEP) y el 
Banco Interamericano de Desarrollo (BID), reconocieron al gobernador Javier Duarte de Ochoa como uno de los 
impulsores del programa Escuelas Dignas en todo el país. Durante su visita al Instituto de Espacios Educativos del 
Estado de Veracruz (IEEEV), especialistas de dichas dependencias dieron a conocer los procesos de ejecución y la 
transparencia en la aplicación de los recursos financieros para las distintas obras realizadas en 2013. (Rumbo de 
México, p. 8) 

 
 

SECTOR EDUCATIVO 
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·       México y la UE inician nueva era de cooperación científica 
 
El próximo 11 de diciembre en Bruselas, Bélgica, la Comisión Europea lanzará el Programa Marco para “Investigación e 
Innovación 2014-2020 Horizonte 2020” y con este anuncio México iniciará una nueva relación de cooperación 
internacional con la Unión Europea en el sector de Ciencia, Tecnología e Innovación (CTI). (El Economista, p. 54 y 55) 
 
·       Baja calidad en educación frena desarrollo, advierte el CEESP 
 
“La baja calidad en la educación en México ha sido un obstáculo para el crecimiento y el desarrollo, inhibiendo la 
posibilidad de reducir los niveles de desigualdad y pobreza”, lamentó el Centro de Estudios Económicos del Sector 
Privado (CEESP). Luego del descenso de cinco peldaños en la Prueba PISA 2012, el organismo empresarial explicó 
que la educación es uno de los elementos esenciales para lograr el desarrollo del país, toda vez que genera mejores 
oportunidades para el progreso de los individuos. (La Crónica, p. 27) 
 
·       Reciben becas 5 mil 772 estudiantes 
 
El Gobernador del estado de Tamaulipas, Egidio Torre Cantú, con el objetivo de incentivar el esfuerzo y talento 
académico de miles de niños y jóvenes destinó la cantidad de 3 millones 913 mil 555 pesos para el pago de becas y 
estímulos económicos en beneficio de 5 mil 772 becarios de Nivel Básico y Medio Superior. La entrega estuvo a cargo 
del Subsecretario de Desarrollo Social en la entidad, José Benítez Rodríguez. (El Sol de México, p. 2) 
  
·       Triunfan en México docentes cubanos 
 
En el municipio de Chimalhuacán, Estado de México, un exitoso método cubano de alfabetización redujo de un 5.6% a 
un 1.5% el índice de iletrados en siete años. Mercedes Montalbán, Coordinadora General del programa educativo, 
precisó que esa labor docente ha beneficiado a cerca de 13 mil 400 personas. (Reforma, PP y 31) 
  
·       Guerrero: piden castigar asesinato de normalistas 
 
La Federación de Estudiantes Campesinos Socialistas de México inició este domingo un plan de acción para exigir al 
gobierno castigo a los autores materiales e intelectuales de los asesinatos de los normalistas Gabriel Echeverría de 
Jesús y Jorge Alexis Herrera Pino, perpetrados el 12 de diciembre de 2011. Al concluir la marcha, Jesús Echeverría, 
padre del alumno finado, aseguró que a dos años de la muerte de su hijo el gobierno estatal aún hostiga a su familia, 
que se dedica a labores del campo, y exigió que “ya pare este hostigamiento en nuestra contra y los compañeros de mi 
hijo, que lo único que hacían hoy es manifestarse pacíficamente”. (La Jornada, p. 38) 
  
·       Estudian a la intemperie 
 
Los huracanes Ingrid y Manuel dejaron sin escuela a 201 niños de la primaria “Ignacio Manuel Altamirano”, en la 
comunidad Tepechicotlán, Guerrero, por lo que tienen que tomar clases bajo un árbol o en viviendas prestadas. 
(Reforma, p. 3) 
  
·       Magisterio en Jalisco se movilizará el martes 
 
El magisterio disidente sé movilizará en Jalisco en un intento por detener la aplicación de la Reforma Educativa y las 
leyes secundarias en las escuelas del estado, además de solicitar demandas específicas al Gobernador, Aristóteles 
Sandoval. Se prevé que el próximo 10 de diciembre los docentes afines al movimiento de la Coordinadora Nacional de 
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Trabajadores de la Educación (CNTE) establezcan un plantón en el Palacio de Gobierno de Guadalajara, al mismo 
tiempo que tome las casetas de las principales autopistas de la entidad. (24 Horas, p. 13) 

 
 

SNTE /CNTE 
 

·       La Reforma Educativa se adecuará sin problema en cada estado: Díaz de la Torre            
 
En una reunión celebrada este domingo, a la que asistieron 81 diputados federales de diferentes partidos políticos, la 
dirigencia del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) intentó socializar y con ello dar pie a la 
armonización que tiene que darse en las leyes estatales de educación, después de la aprobación de la reforma en la 
materia por el Congreso de la Unión. Según el Presidente del SNTE, Juan Díaz de la Torre, las enmiendas en 
educación, evaluación de educación y servicio profesional docente, publicadas ya por el Diario Oficial de la Federación, 
serán adecuadas sin mayores problemas en todo el país, menos en Oaxaca. (La Jornada, p. 21) 
  
·       Se queda CNTE hasta julio de 2014 
 
A pesar de los acuerdos de la CNTE con MORENA para intentar frenar la Reforma Energética, la disidencia magisterial 
mantendrá la lucha en contra de las Reformas Estructurales, incluso si la agrupación de Andrés Manuel López Obrador 
abandona las movilizaciones, una vez que se aprueben los cambios constitucionales. En entrevista con 24 Horas, Juan 
Melchor Román, integrante de la Dirección Política Nacional de la disidencia y miembro de la sección 18 en Michoacán, 
explicó que la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) estableció jornadas de lucha en contra 
de las leyes secundarias de educación hasta julio del próximo año, aunque el resto de las organizaciones sociales de la 
Unidad Patriótica por el Rescate de la Nación (UPRN) abandonen la lucha. (24 Horas, p. 6) 

 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

·       Viaja Peña Nieto a Sudáfrica para asistir al funeral de Mandela 
 
El Presidente Enrique Peña Nieto salió ayer por la tarde hacia Johannesburgo, Sudáfrica, para asistir a las exequias del 
ex Mandatario Nelson Mandela. El avión presidencial TP-01, en su ruta hacia ese país realizará dos escalas: una en 
Guyana y otra en Costa de Marfil. (La Jornada, p. 24) 
  
·       Alaban PRI-AN su energética 
 
Senadores del PRI y el PAN defendieron el dictamen que ayer comenzaron a discutir en comisiones y que esperan 
aprobar esta semana. Según dijeron, la Reforma Energética que abre la puerta a empresas privadas, por la vía de los 
contratos, áreas hoy exclusivas de PEMEX, como la exploración y la extracción. No obstante, hay lagunas que tendrán 
que resolverse en la reglamentación secundaria. (Reforma, Ocho Columnas, El País, PP y 4) 
  
·       Condiciona PAN energética a quitar poder al sindicato 
 
La bancada panista en el Senado negocia con el PRI sacar de manera definitiva al sindicato petrolero del Consejo de 
Administración de PEMEX, en la discusión de la Reforma Energética. El Senador del PAN Francisco Domínguez, 
informó que el PRI no acepta la propuesta con el argumento de que no es el momento, agregó que su bancada podría 
flexibilizar su demanda y aceptar que tengan voz, pero no voto. Descartó que represente una violación a los derechos 
de los trabajadores, pues sólo se plantea mover a los dirigentes sindicales de dicho consejo. (El Universal, PP y 4) 
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·       Corrupción en Metro cobija a ambulantes 
 
Líderes de ambulantes del Metro entregan unos 3 mil millones de pesos al mes a intermediarios de los coordinadores de 
vigilancia del transporte colectivo para permitir la venta de productos en los vagones pasillos y acceso de estaciones. De 
acuerdo con vendedores, líderes, vigilantes y documentos internos del Sistema de Transporte Colectivo, el flujo de 
dinero llega a Ángel César Izazola, Coordinador de vigilancia Zona A, conocido como Cuarzo, por su clave de trabajo; a 
José Ricardo Flores Chávez, encargado de la Zona B Bronce; a Irving Barrera López, de la Zona C, Cromo, y José 
Antonio Chávez Reyna, de la Zona D, Tigre. Además de los 3 millones de pesos, otra cantidad no cuantificada se 
reparte entre policías y vigilantes. (El Universal, Ocho Columnas) 
  
  

INTERNACIONAL 
 

·       Brinda EU educación a migrantes 
 
En Estados Unidos, los niños de origen hispano ocupan una proporción importante de la población que se va a escuelas 
públicas. Mientras en aquel país se mantiene estancado el debate sobre una Reforma Migratoria los sistemas de 
educación pública estatales han tenido que responder al reto de educar a la población menos favorecida, entre ellos 
niños migrantes. Así el 62% de los 920 alumnos de la Escuela Primaria “Roosevelt” de San Diego tiene origen hispano, 
principalmente mexicano. (Reforma, p. 3) 
  
·       Sudáfrica honra a Mandela 
 
Millones de ciudadanos de todas las religiones en todos los rincones de Sudáfrica se reunieron ayer domingo para rezar 
por un mismo hombre: Nelson Mandela, desde Pretoria, a Ciudad del Cabo, pasando por Johannesburgo, protestantes, 
católicos, musulmanes y judíos se unieron para rezar por él en templos, iglesias, mezquitas y sinagogas como un 
homenaje a su persona. Y en algunos de estos lugares no sólo hubo rezos sin también cantos y bailes, una forma de 
celebración en Sudáfrica. (El Universal, PP y 34) 
  
·       Repunta la oposición en comicios venezolanos 
 
La oposición mantuvo alcaldías clave en Caracas, Venezuela y conquistó las capitales de siete estados en las 
votaciones municipales celebradas ayer para elegir a 335 ediles y 2 mil 455 concejales. Al cierre de esta edición el 
Consejo Nacional Electoral (CNE) no había dado uno boletín definitivo de todas las dependencias. Sin embargo, 
confirmó como irreversible la victoria de la oposición en las siete capitales más pobladas del país, donde obtuvieron el 
respaldo de más de 4 millones de lectores. (Reforma, p. 30) 
 
  

AGENDA SEMANAL DEL 9 AL 15 DE DICIEMBRE DEL 2013 
  
LUNES 9  
 
Ø  Las Comisiones Unidas de Energía, Puntos Constitucionales y Estudios Legislativos Primera del Senado, continúan 
con la discusión del dictamen de la reforma energética, donde se propone reformar los artículos 25, 27 y 28 
constitucionales, y se añaden 21 transitorios. 
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Ø  Integrantes del Movimiento de Regeneración Nacional, Morena, continuarán con el cerco al Senado de la República 
en tanto se discuta la reforma energética. Además, organizaciones como el SME, la CNTE y el STUNAM convocan a 
una marcha que saldrá del Ángel de la Independencia al Hemiciclo a Juárez. 
Ø  Fecha límite para la expedición de leyes secundarias de la reforma en materia de telecomunicaciones. 
Ø  El CEN del PAN sesiona para analizar la convocatoria para el Consejo Nacional, con lo que se busca destrabar el 
proceso de elección de la nueva dirigencia nacional panista. 
Ø  Día Internacional contra la Corrupción 
  
MARTES 10 
 
Ø  En Nueva York, el Presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Juan Silva Meza, recibe el Premio de 
Derechos Humanos de la ONU, de manos del Secretario General de ese organismo, Ban Ki-Moon. 
Ø  En Sudáfrica, el Presidente Enrique Peña Nieto asiste a los funerales de Nelson Mandela.  
Ø  Día Internacional de los Derechos Humanos. 
Ø  Entregan Premio Nobel de la Paz a la Organización para la Prohibición de las Armas Químicas. 
  
MIÉRCOLES 11  
 
Ø  La Secretaría de Educación Pública (SEP), la ONU Mujeres y organizaciones civiles realizan el foro Masculinidades y 
Educación con un enfoque de igualdad. 
Ø  En Pretoria, Sudáfrica, inician homenajes de cuerpo presente a Nelson Mandela. Su cuerpo estará expuesto al 
público hasta el 13 de diciembre. 
  
JUEVES 12  
 
Ø  Día de la Virgen de Guadalupe. Millones de peregrinos llegan hasta la Basílica de Guadalupe para rendir culto a la 
Virgen Morena. 
Ø  En Washington, el Congreso de Estados Unidos entrega el reconocimiento “Leyenda Viva” a Miguel León Portilla. 
  
VIERNES 13 
 
Ø  El ministro Presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Juan Silva Mesa, rinde su informe anual de 
labores. 
Ø  Entra en vigor la nueva tarifa del Metro del Distrito Federal de 5 pesos por viaje. 
  
DOMINGO 15 
 
Ø  Fecha prevista para que concluya el periodo ordinario de sesiones en ambas cámaras del Congreso de la Unión. 
Ø  En Qunu, Sudáfrica, el ex presidente Nelson Mandela será enterrado en un funeral de Estado en su mausoleo 
familiar. 
Ø  Se realiza la segunda vuelta de las elecciones presidenciales en Chile. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/12/13 ESTADOS 29 

 

Apoya BUAP la rendición de cuentas 
Redacción 
 
PUEBLA. Es necesario vincular los procesos académicos con la gestión administrativa para alcanzar las metas de 
acreditación y certificación. Hoy, además, enfrentamos el desafío que significa la armonización contable para 
incorporarnos a los lineamientos de una contabilidad nacional, que se traduzca en mayor transparencia y rendición de 
cuentas, afirmó el rector Alfonso Esparza Ortiz.  
 
Al inaugurar el Congreso Nacional de Otoño 2013 de la Asociación Mexicana de Responsables de la Estandarización de 
la Información Administrativa y Financiera en las Instituciones de Educación Superior (Amereiaf), consideró que las 
universidades deben fortalecer los sistemas de contabilidad y el contenido de los informes de rendición de cuentas, para 
hacerlos compatibles con los criterios de la contabilidad gubernamental y la información financiera pública.  
 
“Contar con información homogénea de las finanzas públicas, que sea factible de ser comparada y analizada bajo 
criterios comunes, facilitará el escrutinio público y las tareas de fiscalización”, aseveró.  
 
Cuando dio la bienvenida a los asistentes, el rector Esparza Ortiz expresó su satisfacción porque la institución es sede 
de los trabajos del Congreso Nacional de Otoño 2013 de la Amereiaf, en el que se aborda un tema relevante y de 
actualidad como lo es la armonización contable y su impacto en las universidades.  
 
Óscar Gilbón Rosete, tesorero general de la BUAP, aseguró que uno de los retos de las instituciones de educación 
superior del país que deberán afrontar el próximo año, es uniformar criterios y determinar estrategias para cumplir con 
los lineamientos establecidos en la Ley General de Contabilidad Gubernamental. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/12/13 NACIONAL 13 

 

Comienzan hoy jornadas de transparencia en Bachilleres 
Cecilia Higuera 

 
 Este lunes 9, la Secretaría de Educación Pública (SEP) iniciará en todo el país las VII Jornadas por la Transparencia y 
la Rendición de Cuentas en la educación media superior, en las que participarán 1,055 bachilleratos federales de todos 
los subsistemas de educación media superior del país y en donde estudian 1.3 millones de jóvenes. 
 
Este ejercicio de formación cívica para los alumnos de los bachilleratos federales del país, permitirá a cada una de las 
comunidades escolares conocer los avances en los programas de mejora continua, así como los recursos destinados a 
la operación de los planteles. 
 
La dependencia subrayó que dicho programa contará con el apoyo además de la Subsecretaría de Educación Media 
Superior (SEMS), con Transparencia Mexicana y la organización Mexicanos Primero, que desarrollaron un modelo 
sencillo donde los directores de cada plantel puedan explicar qué acciones están impulsando para mejorar la calidad 
educativa y las condiciones materiales de las escuelas. 
 
Bajo este sistema, los directores rinden cuentas ante la comunidad escolar y explican los avances en los programas de 
mejora continua y cada escuela participante invita a las madres y padres de familia, maestros, alumnos y ciudadanos a 
involucrarse para conocer el estado que guardan las escuelas federales de nivel medio superior. 
 
De este modo, se logra la suma de esfuerzos, tanto de la autoridad educativa, como de la sociedad civil a fin de 
impulsar una cultura cívica basada tanto en los contenidos educativos, como en el ejercicio práctico de los derechos. 
 
Respecto a la información que se generará durante dicha jornada,  se mencionó que los directores de cada plantel 
informarán a la comunidad sobre: ingresos y egresos económicos, reprobación, deserción, resultados en ENLACE, 
plantilla de maestros, total de alumnos inscritos en la escuela, número de computadoras, entre otros temas, ello, con 
fundamento al artículo 14 de la Ley General de Educación. 
 
El informe se presenta ante cada una de las comunidades escolares: maestros, alumnos y padres de familia, 
autoridades locales, líderes empresariales y sindicales, representantes de los medios de comunicación, organismos no 
gubernamentales en su calidad de observadores y la sociedad en general; al término de la sesión, se levanta una 
encuesta de opinión entre los participantes y se procesa la información como parte de la evaluación. 
 
Este año, las jornadas tendrán un énfasis especial en la información sobre el tema de abandono escolar. 
 
A través de este mecanismo la SEP invitó a toda la comunidad a conocer las condiciones de los bachilleratos federales 
que operan en todo el país. No es necesaria ninguna acreditación o invitación formal para poder asistir. 
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Autoridades dotan de tablets electrónicas a alumnos de sexto 
 

Entregan en Iztapalapa nuevo plantel a estudiantes y padres 
Fue construido en un predio aledaño tras cerrar el viejo por las grietas 
 
Alejandro Cruz 

  
Tras resultar afectada por las grietas que se formaron en 2007 en la delegación Iztapalapa, la escuela primaria José 
Romero Fuentes reabrió sus puertas. 
 
El plantel, ubicado en la colonia Lomas de San Lorenzo, fue construido de nuevo en un predio contiguo, toda vez que el 
edificio original tuvo que ser cerrado por el riesgo de que se viniera abajo. 
 
“Una generación completa” de estudiantes, dijo el jefe delegacional de Iztapalapa, Jesús Valencia Guzmán, tuvo que 
tomar clases en aulas improvisadas durante este tiempo en lo que fue una fábrica de tabiques, un “predio contaminante” 
que incluso fue invadido por grupos que exigen vivienda, pero que finalmente fue adquirido por las autoridades 
delegacionales. 
 
La nueva escuela tuvo un costo de 34 millones de pesos, señaló Valencia Guzmán, y cuenta con aula de cómputo y 
todas las instalaciones contarán con conectividad inalámbrica (wi-fi), además de que a todos los alumnos de sexto año 
se les entregó una tablet electrónica de manera gratuita. 
 
Agregó que todas las instalaciones de la primaria son accesibles para personas con discapacidad, e informó que se 
contrató un seguro de mantenimiento, con el propósito de que cada año se realicen los trabajos necesarios para 
mantener en buenas condiciones la escuela, por lo menos durante su gestión. 
 
En el acto de apertura estuvo Luis Ignacio Sánchez Gómez, titular de la Administración de Servicios Educativos para el 
Distrito Federal, de la Secretaría de Educación Pública, quien pidió “perdón” a los padres de familia “por no haber sido lo 
suficientemente eficaces y no estar a la altura de las circunstancias” al atender antes las demandas ciudadanas para 
rescatar la escuela. 
 
Tras señalar que desde hace 20 años no se construía una escuela con estas características en la ciudad de México, 
reconoció que la construcción no es un logro del gobierno federal, sino de las autoridades delegacionales y los vecinos, 
por lo que se comprometió a que el nivel del plantel no sólo “se refleje en los ladrillos”, sino en lo que pasa en los 
salones de clases. 
 
El secretario de Gobierno capitalino, Héctor Serrano Cortés, quien acudió en representación del jefe de Gobierno, 
Miguel Ángel Mancera Espinosa, que canceló de último momento su participación, anunció que en esa primaria se 
instalará una placa de reconocimiento a los padres de familia que hicieron posible que se construyera el nuevo plantel. 
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Guerrero: piden castigar asesinato de normalistas 
Sergio Ocampo 
Corresponsal 

 
Chilpancingo, Gro., La Federación de Estudiantes Campesinos Socialistas de México inició este domingo un plan de 
acción para exigir al gobierno castigo a los autores materiales e intelectuales de los asesinatos de los normalistas 
Gabriel Echeverría de Jesús y Jorge Alexis Herrera Pino, perpetrados el 12 de diciembre de 2011. Las manifestaciones 
realizadas la mañana del domingo incluyeron una marcha de las instalaciones de la Normal de Ayotzinapa a las casas 
de Gabriel y Jorge Alexis. El 12 de diciembre 2011, normalistas apoyados por campesinos protestaban en el punto 
conocido como el Parador del Marqués en la Autopista del Sol, al sur de Chilpancingo, cuando fueron sorprendidos por 
policías ministeriales y de la entonces Policía Federal Preventiva, que dispararon sus armas y mataron a dos alumnos 
de la Normal de Ayotzinapa. Hoy, un contingente de normalistas marchó al domicilio de Gabriel Echeverría, en Tixtla, y 
otros contingentes lo hicieron con rumbo a Atoyac de Alvarez, a la casa de Jorge Alexis Herrera. Al concluir la marcha, 
Jesús Echeverría, padre del alumno finado, aseguró que a dos años de la muerte de su hijo el gobierno estatal aún 
hostiga a su familia, que se dedica a labores del campo, y exigió que “ya pare este hostigamiento en nuestra contra y los 
compañeros de mi hijo, que lo único que hacían hoy es manifestarse pacíficamente”. 
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Magisterio en Jalisco se movilizará el martes  
Gabriela Rivera 

 
 
El magisterio disidente se movilizará en Jalisco en un intento por detener la aplicación de la reforma educativa y las 
leyes secundarias en las escuelas del estado, además de solicitar demandas específicas al gobernador, Aristóteles 
Sandoval. 
 
Se prevé que el próximo 10 de diciembre los docentes afines al movimiento de la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE) establezcan un plantón en el Palacio de Gobierno de Guadalajara, al mismo 
tiempo que tome las casetas de las principales autopistas de la entidad. 
 
“El martes es un día clave para Jalisco”, dijo Juan Melchor Román, integrante de la dirección política nacional de la 
CNTE y miembro de la Sección 18 en Michoacán, en referencia a los beneficios que pueda obtener el magisterio 
jalisciense y añadió que la dirección podría trasladarse al occidente del país en los próximos días para apoyar las 
manifestaciones. 
 
En entrevista, recordó que los estados están erogando “bastante dinero” para infraestructura y están ampliando los 
sistemas de basificación de maestros que trabajaban como eventuales, debido a la movilización de los maestros de la 
Coordinadora. 
 
La negociación en Jalisco se suma a las que ya realizó la disidencia en Oaxaca, Michoacán, Chiapas y Veracruz con la 
Secretaría de Gobernación y los gobiernos estatales.  
 
En las mesas de diálogo, las primeras tres entidades consiguieron, en conjunto, alrededor de dos mil millones de pesos; 
mientras que los docentes veracruzanos mantienen la mesa de diálogo.  
 
Por su parte, el presidente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Juan Díaz de la Torre, 
minimizó la movilización del movimiento Bases Magisteriales de Jalisco, ya que apenas suma 800 afiliados de los 75 mil 
docentes que laboran en la entidad. 
 
“Los compañeros de Bases Magisteriales tienen muchos años, pero su agenda es la de la CNTE y no tienen que ver 
con los derechos de los maestros y la calidad de la educación, quiere tirar al régimen”, dijo en una conferencia de 
prensa, realizada en Guadalajara. 
 
El profesor oriundo de Jalisco añadió que el resto de los docentes, afiliados en las secciones 16 y 47 del SNTE, se 
encuentran laborando en las aulas de manera regular. “Las bases magisteriales se manifiesta así y nosotros no lo 
compartimos”, puntualizó. 
 
Mientras tanto, apuntó que las movilizaciones en Quintana Roo y Veracruz también tienen que ver con el brigadeo 
masivo que realizó la CNTE al sur del país para organizar a los docentes, aunque la mayoría ya decidió regresar a las 
escuelas y continuar con el ciclo escolar. 
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El proceso de formación educativa, primer paso para la inclusión de mujeres 
 

Proponen cuotas de género en los programas de ciencia y 
tecnología 
Necesario, rediseñar políticas públicas para impulsar la equidad, destacan en encuentro académico  
 
Desequilibrio en la matrícula de las ciencias físico-matemáticas e ingenierías 
 
Arturo Jiménez 

  
Para impulsar la inclusión equitativa de hombres y mujeres en el desarrollo de la ciencia, la tecnología y la innovación 
en México es necesario diseñar y aplicar políticas públicas que la aseguren, empezando por el proceso mismo de la 
formación educativa. 
 
Esa fue la conclusión general del encuentro Una mirada a la ciencia, tecnología e innovación con perspectiva de género: 
hacia un diseño de políticas públicas, realizado en la Universidad del Claustro de Sor Juana. 
 
El encuentro generó un gran número de propuestas, mismas que serán depuradas y sistematizadas en los próximos 
días, para después enviarlas a instituciones públicas, educativas, sociales y empresariales, a fin de que sean tomadas 
en cuenta, comentó Gabriela Dutrénit, coordinadora del Foro Consultivo Científico y Tecnológico, instancia civil que 
apoya al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). 
 
Entre las propuestas figuran impulsar la paridad de género en la matrícula de las ciencias físico-matemáticas y las 
ingenierías, así como en la población académica, en los distintos nombramientos, niveles, puestos de toma de 
decisiones, cuerpos colegiados y áreas del conocimiento. 
 
Buscar la paridad de género en la representación y producción científica; impulsar la valoración de las investigaciones 
sobre esos temas y crear un fondo para las mismas, además de considerar aspectos que atañen a salud, bienestar y 
desarrollo económico de las mujeres. 
 
Impulsar la integración de comisiones de evaluación paritarias, tanto en el Sistema Nacional de Investigadores como en 
las instituciones de educación superior y científicas del subsistema de ciencia y tecnología; reformar el sistema de 
nominación y selección de las nuevas integrantes en los principales colegios, academias, asociaciones y sociedades de 
México que determinan el rumbo en este tema, y sensibilizar a la sociedad y a los diferentes actores vinculados sobre la 
importancia de la incorporación de la perspectiva de género en el desarrollo de la comunidad científica nacional. 
 
Para promover la presencia de mujeres en puestos directivos, se propone recopilar la información relevante, analizar los 
reglamentos de las instituciones para detectar si hay elementos que limiten su participación en los procesos de 
designación e introducir la perspectiva de género en la cultura organizacional, como la opción más acertada para 
promover la innovación. 
 
Por último, con el fin de generar políticas públicas, se plantea la armonización legislativa de los instrumentos jurídicos en 
favor de las mujeres, mayor financiamiento (más de uno por ciento del PIB) e implementación de programas con cuotas  
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de género en al menos 40 por ciento en todos los espacios –vertical y horizontalmente–, como parte de los programas 
nacional y estatales de ciencia, tecnología e innovación. 
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Los gobernadores de los estados están dispuestos a colaborar con el SNTE, asegura 
 

La reforma educativa se adecuará sin problema en cada estado: 
Díaz de la Torre 
El dirigente descalifica a la CNTE, porque “ha decidido seguir una ruta que no compartimos” 
 
Juan Carlos G. Partida 
Corresponsal 

 
Guadalajara, Jal., 8 de diciembre. En una reunión celebrada este domingo, a la que asistieron 81 diputados federales de 
diferentes partidos políticos, la dirigencia del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) intentó 
socializar y con ello dar pie a la “armonización” que tiene que darse en las leyes estatales de educación, después de la 
aprobación de la reforma en la materia por el Congreso de la Unión. 
 
Según el presidente del SNTE, Juan Díaz de la Torre, las enmiendas en educación, evaluación de educación y servicio 
profesional docente, publicadas ya por el Diario Oficial de la Federación, serán adecuadas sin mayores problemas en 
todo el país, “menos en Oaxaca”. 
 
“De lo que escuchamos de los diputados de diferentes estados y fuerzas políticas (...) es que van a empujar una 
propuesta que nosotros plasmamos para que, sin violentar las leyes nacionales promulgadas, en particular el servicio 
profesional docente tenga en los estados una ley que pueda dar un sentido más homogéneo a lo que sucede en el 
país”, dijo. 
 
El encuentro con los legisladores tuvo lugar en un hotel de esta ciudad, aprovechando la participación que el SNTE tuvo 
como uno de los patrocinadores de la Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara. 
 
Díaz de la Torre afirmó que para la adecuación de las leyes estatales a las reformas existe disposición de los 
gobernadores “de todas las entidades”, quienes le han expresado su intención de trabajar en armonía con el SNTE. 
 
“Incluso ya platicamos con el gobernador Gabino Cue y el dirigente de la sección 59 (del SNTE) para también buscar 
que se construya en el Congreso de Oaxaca la posibilidad de que esto se concrete también ahí. Somos un país que se 
organiza federalmente, estamos obligados a que sea una reforma con una visión integral”, agregó. 
 
Descalificó a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), pues “la inmensa mayoría de 
trabajadores del sector educativo” está en favor de la gestión sindical que realiza el SNTE desde hace 70 años, cuando 
fue creado el sindicato. 
 
“Los que se agrupan en la CNTE desde hace 30 o 32 años han decidido seguir una ruta que no compartimos, en primer 
lugar porque aun cuando defiendan o estén buscando defender los derechos de los maestros, no compartimos que se 
abandone a los niños en las aulas, a quienes se vulnera ese derecho humano. Hay una diferencia absoluta en este 
tema y nos sentimos orgullosos de no coincidir en eso”, explicó. 
 
Consideró que la estrategia que “algunas expresiones” han sostenido para oponerse a la reforma educativa no ayuda 
para defender la escuela pública, pues está documentado que en las entidades donde la CNTE ha expresado de  
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manera masiva tales inconformidades “la matrícula de la escuela privada está creciendo”, porque los padres de familia 
están en desacuerdo en que se paren las clases. 
 
Elogió que en las semanas recientes se haya construido un consenso más sólido “y absolutamente mayoritario” en torno 
a la reforma educativa y al SNTE como representante formal del magisterio del país, aunque reconoció su preocupación 
por la forma en que ha aumentado la disidencia a su sindicato en entidades como Quintana Roo y Veracruz. 
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Se queda CNTE hasta julio de 2014  
 Gabriela Rivera  

 
Ante la inminente aprobación de la reforma energética en los próximos días, la Coordinadora prevé reorganizarse para 
mantener las movilizaciones  
 
A pesar de los acuerdos de la CNTE con Morena para intentar frenar la reforma energética, la disidencia magisterial 
mantendrá la lucha en contra de las reformas estructurales, incluso si la agrupación de Andrés Manuel López Obrador 
abandona las movilizaciones, una vez que se aprueben los cambios constitucionales.  
 
En entrevista con 24 HORAS, Juan Melchor Román, integrante de la dirección política nacional de la disidencia y 
miembro de la Sección 18 en Michoacán, explicó que la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación 
(CNTE) estableció jornadas de lucha en contra de las leyes secundarias de educación hasta julio del próximo año, 
aunque el resto de las organizaciones sociales de la Unidad Patriótica por el Rescate de la Nación (UPRN) abandonen 
la lucha. 
 
Apenas, la semana pasada los docentes regresaron al zócalo capitalino de la mano de López Obrador y el Movimiento 
de Regeneración Nacional  (Morena) durante el mitin en contra de la privatización energética. 
 
El domingo 1° de diciembre, los docentes reconocieron que existen acuerdos con la agrupación política a través de los 
miembros de sindicatos y organizaciones sociales que están afiliados a Morena y que forman parte de la UPNR.  
 
Ese día Román aseguró que ellos habían organizado la marcha que partió del Ángel de la Independencia al Zócalo 
capitalino e incluso prepararon el discurso que dio Rubén Núñez, dirigente de la Sección 22 de Oaxaca, con López 
Obrador.  
 
Sin embargo, ocho días después, el docente michoacano aseguró que la Coordinadora no depende de Morena o de otro 
partido político. “Sólo estamos coordinando actividades, no somos parte de un solo agrupamiento, la CNTE mantiene su 
distancia, sobre todo porque Morena se planea convertirse en un partido político y la CNTE no va con partidos políticos”, 
afirmó. 
 
Ante la inminente aprobación de la reforma energética en los próximos días, la Coordinadora prevé reorganizarse para 
mantener las movilizaciones en contra de este tema, al mismo tiempo que prepara la embestida en contra de las leyes 
secundarias de educación. 
  
Melchor Román aseguró que el campamento permanecerá en el Monumento a la Revolución durante las vacaciones de 
diciembre, aunque apenas ayer decidirían quienes mantendrán las guardias el 24 y 31 de diciembre. “Acá están las 
instancias federales, no podemos dejarlo”.  
 
También insistirán, en las negociaciones que mantienen con los estados, en frenar el censo en las escuelas, así como 
en obtener mayores ingresos para el magisterio, tal como lo lograron los docentes de Oaxaca, Michoacán, Chiapas y 
ahora Veracruz. 
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De igual manera, el próximo año ya tienen definidas las jornadas políticas para febrero, mayo –cuando se logra el 
acuerdo del aumento salarial-, y en junio que se presente el ingreso al servicio docente con la nueva legislación. 
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·       Jacobo Zabludovsky, Bucareli, Gracias 
 
Volví a entrar el miércoles por la misma puerta de hace 80 años, con la misma emoción de aquel día. Nunca imaginé, 
nadie puede imaginar algo así: que el desempeño de mi oficio durante 7 décadas sería considerado merecedor de una 
placa en la escuela primaria de un barrio popular del México viejo, adonde llegaron con ese único motivo el Presidente 
de la República, Enrique Peña Nieto, el jefe de Gobierno de la ciudad donde nací, Miguel Ángel Mancera, el secretario 
de Educación Pública, Emilio Chuayffet, entre otros funcionarios, mi esposa, hijos, nietos, amigos y colegas. Y los 
alumnos actuales de mi escuela atentos a un hecho que el tiempo fijará en su memoria con la hondura de los 
acontecimientos irrepetibles. (El Universal, p. 11) 
  
·       Arena Pública Entran y salen  
 
Al relevo de Silvana González Podesta, Motorola Mobility anunció la llegada de Beatriz Landa como su nueva Directora 
de Mercadotecnia para México. González Podesta arribará próximamente a la Dirección de Marketing de Accesorios 
para Latinoamérica de la tecnológica estadounidense. Al concluir el segundo periodo de Rafael Rivera Bustamante al 
frente del CINVESTAV, será Gabriela Olmedo Álvarez quien encabece al centro de investigación y estudios avanzados 
dependiente de la SEP que lleva Emilio Chuayffet Chemor. (24 Horas, p. 24) 
  
·       Carta Pública 
 
Personal docente de la ESIME Zacatenco denuncian ante el Secretario de Educación y el Secretario de Hacienda y 
Crédito Público diversas violaciones de salud, seguridad y laborales debido a la falta de presupuesto. (La Jornada, p. 
14) 
  
·       Palabra del lector 
 
El señor Gilberto Pérez del Estado de México, apoya los foros pro educación que anunció el Secretario de Educación y 
señala que le gustaría que el Secretario se sentara a negociar con los profesores para lograr un acuerdo. (Milenio, p. 
17) 
  
·       Dicen los que saben 
 
Que el Convenio para Implementar la Reforma Educativa obligará a los gobiernos estatales a estar en contacto 
permanente con la Secretaría de Educación Pública. Poco a poco se llevará a cabo el trabajo para poner orden y, por lo 
pronto, los estados deberán entregar información actualizada de la plantilla de trabajadores de cada escuela También 
se deberá realizar una inspección anual en los centros escolares a los que se les entregó reconocimiento de validez 
oficial y, con ello, disminuyan las instituciones patito. La Coordinación será importante para mejorar el sistema educativo 
en beneficio de los alumnos y del país. (Rumbo de México p. 10) 
  
·       No te lo pierdas 
 
La Secretaría de Educación Pública (SEP), la ONU Mujeres y organizaciones civiles realizarán el miércoles 11 de 
diciembre el foro Masculinidades y Educación con un enfoque de igualdad. (Excélsior, p. 2) 
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·       Más columnas y artículos de interés 
 
Opinión Económica, La mala educación. (El Economista, p. 13)Punto de Vista, tres malas noticias. (El Economista, p. 
63)Javier Orozco, Antena. (Milenio, p. 36); José Luis Reyna, Acentos. (Milenio, p. 14) 
 

 
SNTE/CNTE 

 
·       Bajo Reserva 
 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) mostró ay 
er el músculo político qué aún representa en el país. Cuando hubo quienes apostaban a que la caída de Elba Esther 
Gordillo cancelaba esa posibilidad a la organización sindical más grande del magisterio en América Latina, el SNTE 
logró reunir a un grupo ¿de alrededor de 80 diputados federales y locales, en Guadalajara, Jalisco, para hacer un primer 
balance y análisis de lo que será la reforma educativa a nivel de las legislaturas locales y garantizar que en marzo 
próximo todos los congresos del país, incluso los de Oaxaca y Guerrero, aprueben los cambios a la Constitución. (El 
Universal, p. 2) 
  
·       En Corto, se buscan pistas de aterrizaje 
 
Hace algunos días, fue noticia que logró aterrizar en el aeropuerto de Cancún el avión de pasajeros más grande del 
mundo, un enorme Airbus A380. Una joya de la ingeniería aeronáutica que se ve imponente cruzando los cielos, con 
casi 600 personas a bordo, pero que sirve de muy poco si no tiene dónde aterrizar. De todos los puertos aéreos del 
país, sólo el de Cancún tenía las condiciones para recibirlo. Vino, tocó tierra y se fue para no volver. ¿Las reformas 
aprobadas y por aprobar correrán la misma suerte? Se dirá que en el caso de la Reforma Constitucional en materia 
educativa ya se aprobaron las leyes secundarias lo que provocó, imposible olvidarlo, la rebelión de la CNTE, cuyos 
efectivos andan por ahí haciéndole la vida imposible a las autoridades capitalinas y sobre todo a los habitantes de la 
gran ciudad. El concepto clave de esta reforma es el de calidad educativa. ¿Cuántos años pasarán para que logremos 
avances en este rubro? En el caso de los cambios en materia de telecomunicaciones el proceso de aterrizaje será 
todavía más complicado, entre otras razones porque los grupos afectados tienen mayor capacidad de negociación. (La 
Crónica, p. Uno) 
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Por desconfianza, corrupción, falta de eficacia, credibilidad y otras cosas más, en nuestro país la modalidad de crear 
órganos autónomos ha tomado una creciente importancia que no se puede perder de vista, ya que tareas que son parte 
inherente de un gobierno se las quitan para otorgárselas a ciudadanos independientes. 
 
Así, llegamos a la conclusión de 2013 con una lista de ocho organismos autónomos: Banco de México, UNAM, INEGI, 
IFE, CNDH, Ifetel, Comisión de Competencia Económica y Instituto Nacional de Evaluación Educativa. 
 
Si a éstos les sumamos tres de inminente creación, en virtud de que se encuentran en el proceso legislativo, como son 
el IFAI, la PGR y el Coneval; en 2014 ya tendremos 11 entes autónomos. 
 
Es tal la epidemia de este tipo de organismos que existen propuestas para lograr autonomías en áreas de la 
administración pública relacionadas con políticas de ecología, juventud, mujeres, campo y cuantas más materias se les 
ocurran. 
 
Y es aquí, precisamente, donde debemos hacer un alto y ver si realmente el desmembramiento del gobierno que se 
empieza a gestar nos lleva en un momento dado al extremo de para qué elegimos Poder Ejecutivo o lo que ya se hace 
necesario es una reforma donde se ubique el rango y naturaleza de este tipo de organismos. 
 
Realmente, la tradicional división de poderes (Legislativo, Ejecutivo y Judicial) está quedando desfasada. 
 
Es momento de evaluar a los órganos autónomos que, por cierto, no salen tan baratos al erario, y ver si en efecto esos 
aspectos que los hacen surgir como la desconfianza o la falta de credibilidad, se han logrado contrarrestar en la 
percepción pública, pero sobre todo en beneficio de los ciudadanos. 
 
Por ejemplo, el IFE de los maravillosos 90 a lo que hoy en día es, nos encontramos con una institución desgastada y 
con poca credibilidad; quizá el cambio de nombre y funciones le ayude, pero todo dependerá de su actuación. 
 
De esta manera, la eficacia está en los resultados y la confianza se gana con trabajo; por lo tanto, lo mismo es garantía 
de éxito un órgano autónomo que una dependencia de gobierno. 
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Durante la semana que pasó fueron muy comentados los resultados del Programa para la Evaluación Internacional de 
Estudiantes (PISA, 2012). Sin sorpresas, y como siempre, nuestros estudiantes reprobaron en matemáticas, lectura y 
ciencias. En otras palabras, reprobaron en lógica, en comprensión de lo que se lee y en conocimiento científico, 
respectivamente. La primera explicación que viene a la mente es la baja calidad de la educación. No obstante, no todos 
los alumnos pueden ser malos ni tampoco todos los maestros. El problema es, por tanto, del sistema educativo. 
 
La reforma educativa, ya aprobada constitucionalmente, vendría a ser un mecanismo para solventar un grave y 
preocupante problema relacionado con el rezago educacional del país. Sin embargo, tiene que decirse que esa reforma 
es tan solo una condición necesaria y no suficiente para empezar a resolver el problema, pues la evaluación queda 
relegada a un segundo plano. Sin evaluación, la reforma es letra muerta. 
 
Otra explicación es la mezcla entre el magisterio y su sindicato. Ambos generan una especie de combinación perversa: 
los maestros se valen del sindicato para obtener prebendas y aportar poco al proceso educativo, mientras el sindicato 
se aprovecha del magisterio para convertirse, no en el protector del gremio, sino en un poder fáctico que puede desafiar 
al propio Estado. Ahí está el caso de la maestra Gordillo que definía la política educacional junto con las autoridades 
federales correspondientes, lastimando con ello la calidad de la educación básica del país. Sin embargo, lo anterior si 
bien importante es también una condición necesaria y no suficiente para entender el desplome de la calidad de la 
educación pública nacional. 
 
Los resultados aportados por la prueba PISA son preocupantes porque, de seguir la misma trayectoria de resultados, el 
país estaría condenado a la inviabilidad. La educación es la condición necesaria y suficiente del desarrollo de un país. 
Sin una educación de calidad no se tendrían los recursos humanos para catapultar a México a un nivel superior de 
desarrollo. 
 
Los profesores, en general, están mal preparados. No pueden transmitir el conocimiento a sus alumnos. Por otra parte, 
el sindicato en sus dos vertientes (SNTE y CNTE) los pervierte (se genera una relación de intercambio de intereses), 
agudizando con ello la mala calidad de la enseñanza que imparten. Sirvan los datos siguientes para ilustrar la gravedad 
del problema y el enorme desafío que éste implica: tomando en cuenta las 34 naciones que integran la OCDE, nuestro 
país ocupó el último lugar en los tres rubros de conocimiento antes referidos. 
 
En los tres, México descendió en todos: de 65 países (incluyendo los de la OCDE), nuestro país pasó del lugar 49 al 52 
en lectura, del 51 al 53 en matemáticas y del 51 al 55 en ciencias en el periodo comprendido entre 2000 y 2012. Los 
datos demuestran que el rezago educacional se incrementa y la reforma educativa recién aprobada no solo es 
cuestionada por un segmento del magisterio, sino que luce más como una especie de grueso maquillaje al problema 
que una solución estructural de fondo para que empiece a resolver, con efectividad, el grave problema de la educación 
nacional. 
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Los alumnos son el reflejo de una mala educación y sería injusto decir que ellos son malos estudiantes. Los maestros 
no adquieren los conocimientos suficientes, pero habría que decir que las instituciones en las que se forman no cumplen 
los requisitos de calidad para formarlos y hacer de ellos buenos docentes. 
 
Por tanto, el problema es cambiar la estructura del modelo educativo. Llevará tiempo, pero el problema es 
impostergable. Adecuar los planes de estudio a los momentos actuales, exigir el razonamiento más que la 
memorización e inculcar el valor que tiene una profesión como es la de ser maestro, que se ha ido perdiendo en los 
laberintos sindicales y en los sistemas de poder. La evaluación, pese a la oposición que genera, tendrá que aplicarse y 
aceptar, además, las consecuencias que de ella se desprendan. 
 
Introducir cambios radicales al sistema educacional sí es una condición necesaria y suficiente. Puede conducir a un 
conflicto, como el que hoy se tiene, pero que es necesario asumir. La CNTE, que rechaza la evaluación, no tiene que 
ser parte del magisterio; sus integrantes lejos están de ser maestros. El Estado mexicano no puede cruzar los brazos y 
ver año tras año el fracaso estudiantil y no resolver el problema: el sistema de formación magisterial. Urge cambiarlo. Se 
requiere una revolución pedagógica. 
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